

質問第二二五号

能登半島地震に伴う災害派遣の自衛官の移動費及び代休取得に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

令和六年二月七日

齊藤健一郎

参議院議長尾辻秀久殿



## 能登半島地震に伴う災害派遣の自衛官の移動費及び代休取得に関する質問主意書

令和六年一月一日に発災した能登半島地震に伴い、防衛省は、発災当日に金沢に駐屯する第十四普通科連隊を投入し、翌二日に統合任務部隊を編成してその対処にあたつたが、その自衛官の帰隊費用及び代休取得などに関して、以下質問する。

一 発災時の令和六年一月一日は、多くの自衛官が冬期休暇を取得し、旅行や帰省などで部隊から離れていたと承知しているが、一月一日の能登半島地震発災に伴い多くの隊員が、災害派遣という自衛官の使命を果たすために速やかに部隊に帰隊した。これら自衛官は、帰省や旅行のために予め航空券等を自費で取得していたが、発災に伴い、事前に購入した航空券等をキャンセルし、あらためて航空券等を取得して部隊に帰隊した。災害派遣に参加するための航空券等のキャンセル費用及び航空券等の再取得費用は自衛官個人が自費で負担したものであり問題であると考える。

令和六年一月二十四日の衆議院予算委員会において木原稔防衛大臣は、この問題に関する、国家公務員等の旅費に関する法律によつて隊員の帰省等を私事旅行とみなし、公務出張には当たらない旨答弁しているが、帰省等の私事旅行を命令によつて強制的に中断し、災害派遣に参加させることを私事旅行の範疇に

含めるというのは法律の不備と言わざるを得ず、私事旅行先から勤務地までの命令による帰隊は公務出張に含めるべきであると考える。特に、災害はいつ起きるか分からず、通常の公務出張と比較すること自体が不適切であると考える。

また、隊員の負担も大きいものがある。災害派遣に備え帰隊する場合、例えば航空券の再取得は、直前料金とならざるを得ず、事前に取得していた料金と比較して割高である。ましてや、今回は年末年始の繁忙期であり、航空券は通常期と比べて割高な時期であった。二士の隊員の給与が約十八万円である場合、手取りは約十四万五千円だが、その中からキャンセル費用及び直前の割高な航空券を再購入させることは、隊員の士気を著しく低下させていることにつながっているのは間違いない。参考として日本航空及び全日空は、約五十五六十%のキャンセル費用がかかるが、事前に取得していた航空券を二万円、再取得した航空券を三万円とした場合、キャンセル料と再取得費用の合計は四万円～四万二千円となり、二士のそこの月の実質的な手取りは約十万円となる。このような職に誰が就きたいというのか、現状を見れば明らかである。

自衛官は特別職国家公務員であり、全国転勤をする職種だが、帰省を中断させられて帰隊する費用すら

国が支出しないとなれば、自衛官の成り手不足の深刻化、更には国家公務員全体の希望者が不足することは明白である。そして、この帰隊費用自腹問題は、自衛官の全国転勤を阻害し、全国転勤希望者を低下させる要因となり、引いては防衛力、国力の低下に繋がる。

任務のための移動を私事旅行の範疇に含め、自費購入をさせる慣例は大きな問題であると考える。災害派遣など職務上必要な部隊への帰隊費用については、国家公務員等の旅費に関する法律を鑑みたとしても、本来政府が支出するものであると考えるが、政府の見解は如何。

二 災害派遣で使命を果たすために多くの隊員が平日だけでなく休養日も勤務していると認識しているが、その代休の取得状況は芳しくないと認識している。本来、自衛隊法施行規則によると休養日に働いた場合、部隊長等が指定して隊員は代休を取得できると承知しているが、業務の偏りにより代休が取得できない隊員がいると認識している。また、人事教育局長による隊員の勤務時間の運用について通知が出されおり、その中では、代休の発生日から原則八週間以内に指定するとされているが、原則はほぼ無視されないと認識している。また、代休の付与には期限が設けられており、五十二週以内に代休を付与しない場合、その権利は失効するものと認識している。これまで、多くの代休が失効して、隊員に無報酬の長時間

労働を強いている現状がある。年次休暇の取得どころか代休の取得もままならないとあっては、隊員の士気は高まらない。

代日休養の指定が部隊長によつて原則通りなされていないことは問題と考える。また、五十二週経過による代休の失効についても問題である。更に、人事教育局長が代休の付与に五十二週間で失効する期限を設けることは適切ではないと考へる。そして、一部の隊員、特に幹部に代休の付与がなされていないと認識しており、これらは改善すべきと考へるが、政府の見解は如何。

三 前記二で指摘した代休取得に関する問題は、自衛官の長時間労働を生む温床となり、近年の自殺率の増加や採用の悪化にも影響を与えていると考へるが、政府の見解は如何。

四 自衛官の災害派遣手当は、派遣された職員の滞在に必要な実費弁償としての性格を有しており、日額千六百二十円、作業が著しく困難な場合は日額三千二百四十円とされている。東京都の災害派遣手当等の支給に関する条例を参考すると、災害派遣一日あたり、三千九百七十円（公用の施設又はこれに準ずる施設）又は六千六百二十円（その他の施設）となつており、単純に比較すべきではないと承知しているが、明らかに自衛官の待遇が悪い。自衛官は最前線で人命救助や生活支援に従事しており、最も厳しい任務に

あたつてていると言えるが、その待遇が他の公務員に比して悪いことは自衛官の士気低下に繋がる。災害派遣手当を増額し、自衛官の待遇を改善すべきであると考えるが、政府の見解は如何。

右質問する。